

Domingo 13 de septiembre de 2015

LA VOZ INTERNACIONAL

Artículos escritos para **La Voz** por los profesores de la **Escuela de Estudios Internacionales (FACES-UCV)**. La responsabilidad de las opiniones emitidas en sus artículos y Notas Internacionales es de los autores y no comprometen a la institución.



NÉSTOR M. CEGARRA P

DETERMINANTES DE LA MIGRACIÓN

Según lugar de origen y de destino, se identifican diferentes tipos de corrientes migratorias internas y se mencionan, para cada una de ellas, sus posibles determinantes socioeconómicos. Se consideran los enfoques micro demográfico y macro demográfico y se hace una síntesis en la que se presentan los determinantes socioeconómicos a nivel individual y general. La pobreza rural y urbana de América Latina y el Caribe constituye la razón principal del elevado nivel de movilidad espacial. Las condiciones económicas imperantes en el lugar de origen impulsan a la población a trasladarse; las existentes en el punto de destino influyen en el proceso de toma de decisión, pero rara vez son de importancia capital para la gran mayoría de los migrantes internos. En las zonas rurales y en las urbanas, el desempleo y el subempleo son fuerzas expulsivas y repulsivas poderosas aunque, en las últimas, los niveles salariales relativamente más altos y la red de seguridad que proporciona el sector informal son fuerzas retentivas y atractivas. La migración desde una zona urbana a otra constituye una corriente migratoria importante. La región de América Latina y el Caribe está integrada por sociedades altamente urbanizadas que presentan una gran movilidad espacial. Las diferencias en las condiciones de empleo y los niveles de salario, así como aquellas en materias sociales y ambientales, son determinantes de los patrones de migración de un medio urbano a otro. La migración desde zonas rurales hacia zonas urbanas es grande y constituye un factor que contribuye al continuo crecimiento del porcentaje de la población que vive en zonas urbanas; en cambio, la migración desde zonas urbanas hacia zonas rurales es pequeña, pero llegará a ser cada vez mayor a medida que las sociedades alcancen niveles muy altos de urbanización y especialmente si se llevan a cabo programas de desarrollo rural. La migración desde un medio rural a otro puede ser pequeña, pero es un importante factor en la redistribución rural de la población y en la apertura de fronteras agrícolas y de nuevas industrias rurales. Consideramos que migración interna significa movimiento de la población dentro de un país, cuando dicho movimiento implica cruzar de una subdivisión política/administrativa a otra y establecer residencia de carácter permanente. Una vez que se decide la unidad geográfica (espacial) o la unidad política/administrativa de análisis, el intercambio de población entre ellas o con cualquier otra unidad se convierte en migración interna interespatial mientras el movimiento de población dentro de la unidad de análisis se convierte en intraespacial. La migración interna intraespacial es el movimiento entre las subunidades de estas grandes zonas. Si estas subunidades son unidades

espaciales-políticas significativas, la migración intraespacial puede tener tanta importancia para quienes se trasladan y sus grupos sociales como la que posee en los movimientos interestriales.